

Конфликты в послевоенном развитии восточноевропейских стран. М.: Институт славяноведения и балканистики РАН, 1997. – 240 с.



[Полный текст книги](#)

Сборник подготовлен в отделе современной истории и социально-политических проблем ИСБ РАН.

Ответственный редактор Ю. С. Новопашин.

Редактор-составитель В. Й. Желицки.

Издание имеет грифы:

Российская академия наук

Институт славяноведения и балканистики

Научный центр общеславянских исследований (ЦЕСЛАВ)

Настоящая работа посвящена недостаточно изученной теме внутренних и межгосударственных конфликтов в послевоенном развитии восточноевропейских стран, составлявших до начала 90-х годов советскую сферу влияния. Затрагиваются ключевые кризисные ситуации, доходившие до вооруженных эксцессов, как это было, например, в ГДР (1953 г.), Польше и Венгрии (1956 г.). Анализируется воздействие внешнего фактора, т. е. взглядов и поведения в подобных ситуациях руководства СССР, его дипломатических представителей, усматривавших в любых проявлениях недовольства,

тем более в массовых антисталинистских выступлениях, лишь происки антисоветчиков, классового врага. Отсюда однозначная реакция: устрашающие действия армии и органов госбезопасности. Немалую роль играли при этом планы советской военщины, стремившейся в дополнение к западной группе своих войск в Восточной Германии и северной группе в ПНР разместить также в ВНР южную группу, а в ЧССР – центральную в качестве передовых наступательных рубежей. С помощью войсковых операций, во-первых, по подавлению в ноябре 1956 г. венгерской демократической революции, а во-вторых – в виде "интернациональной акции" по поддержке в августе 1968 г. так называемых здоровых сил в компартии Чехословакии эти экспансионистские планы были реализованы, обозначив, собственно, собой начало конца системы советского типа вообще, восточноевропейского реального социализма в частности и в особенности.

Авторы статей по отдельным странам опираются на недоступные ранее для обществоведов источники, прежде всего из российских архивов. Во вводной статье конфликты коммунистической истории региона охарактеризованы в целом как неустранимые и предопределившие сокрушительный финал этой истории в 1989–1991 гг. Сборник рассчитан на научных работников, преподавателей, широкий круг читателей.

Содержание

Ю. С. Новопашин. Вводная статья

А. А. Гугнин. Июньские события 1953 г. в истории, идеологии и литературе ГДР

А. С. Стыкалин. В преддверии взрыва. Углубление политического кризиса в Венгрии и политика СССР (март–октябрь 1956 г.)

Б. Й. Желицки. Венгерская осень 1956 г. в донесениях западных дипломатов из Будапешта и Москвы

А. М. Кыров. Советская карательная акция в Венгрии (Хроника событий 1956 г. по материалам военного архива)

А. М. Орехов. К истории польско-советских переговоров 19 октября 1956 г. в Бельведере (по новым материалам)

В. К. Волков. Инстинкт самосохранения: советская партократия и "пражская весна"

М. В. Латыш. Легитимизация присутствия советских войск. Роль внешнего фактора в чехословацкой политике на начальном этапе "нормализации"

С. А. Романенко. Югославский кризис конца 80-х – начала 90-х годов (исторические корни и этнополитические причины)

Резюме

Résumé

This volume is devoted to such an insufficiently investigated problem as internal and inter-state conflicts in the post-war development of East-Central European nations, which had been belonging to the Soviet sphere of influence up to the early 1990s. The volume deals with the key critical situations coming to armed conflicts, as it was, for example, in the GDR in 1953, or in Poland and Hungary in 1956. Authors analyse the role of the external factor, that is the views and behaviour of the USSR leadership and its' diplomatic envoys who treated any manifestations of unsatisfaction, moreover in mass anti-Stalinist movements as nothing but intrigues of the anti-Soviet forces and class enemies. The reaction was unequivocal: terrifying actions of the army and the State security organs. In accordance with the plans of the Soviet military clique the Western group of the Soviet troops in Eastern Germany and the Northern group in Polish People's Republic were to be supplemented by the Southern group in Hungarian People's Republic and the Central group in Czechoslovak Socialist Republic as the vanguard offensive lines. These expansionist plans were put into life by means of the military

operations in the form of, firstly, suppression of the Hungarian democratic revolution in 1956 and, secondly, "international action" in order to support the so called "healthy forces" within the Czechoslovak Communist party in the August, 1968. That was the beginning of the end of the system of the Soviet type in general, and of the East-Central European real socialism in particular.

The authors of the articles on different countries base their research on sources earlier inaccessible for social scientists, first of all those from Russian archives. The introductory article characterizes the conflicts of the Communist era in the region as ineradicable and those that predestined crushing final of this era in 1989–1991. The volume is addressed to research fellows, lecturers, a wide circle of readers.

Contents

Novopashin Yu. S. Introductory article

Gugin A. A. The June events of 1953 in history, ideology and literature of the GDR

Stykalin A. S. On the eve of explosion. Intensification of political crisis in Hungary and the USSR policy (March–October, 1956)

Zseliczky B. J. The Hungarian autumn of 1956 in the reports of western envoys from Budapest and Moscow

Kyrov A. M. Soviet punitive action in Hungary (the chronicle of the 1956 events based on the materials of the Military Archive)

Orekhov A. M. To the question of the Polish-Soviet negotiations on October 19, 1956 in Belvedere (new materials)

Volkov V. K. The self-preservation instinct: Soviet partocracy and the "Prague Spring"

Latysh M. V. Legitimization of the Soviet troops presence. The role of the external factor in Czech policy at the early stage of "normalisation"

Romanenko S. A. The Yugoslav crisis of the late 1980s – early 1990s (historical roots and ethno-political causes)

Résumé